

**PRISE EN COMPTE DES ENJEUX DE
RACISME DANS LES ESPACES DE
SOIN :
PERSPECTIVE FEMINISTE.**

SAMEDI 14 OCTOBRE 2023
Espace des Diversités et de la Laïcité
Toulouse



**association
pour le soin
queer & féministe**

La condamnation du racisme dans l'idéal républicain peut faire oublier que les biais, les stéréotypes et discours racistes traversent encore largement notre époque. Les institutions du champ médico-psycho-social, toutes désireuses soient-elles d'accueillir tous les publics, ne sont pas en apesanteur de ce champ social discriminant. Il est donc difficile voire impossible d'identifier et questionner les biais racistes qui traversent les espaces médico-psycho-sociaux permettant l'accès aux droits et à la santé.

L'existence du racisme dans ces espaces a ainsi tendance à être minimisé, reproduisant des violences systémiques spécifiques à l'endroit d'un soin.

Les conséquences pour les personnes concernées par ces discriminations sont trop importantes : choix d'espaces de soin réduits, charge mentale dans la recherche d'espace non violent, résignation à y vivre de nouvelles violences jusqu'à l'auto-exclusion des espaces de santé.

Il est donc primordial de venir scruter nos manquements à la prise en charge des oppressions racistes, mais également leurs intersections avec d'autres formes d'oppressions et leurs répétitions dans les différents espaces.

C'est dans l'objectif de se confronter et de travailler sur le racisme et la croisée des discriminations dans les espaces de soin que nous avons pensé cette journée avec des intervenant·es engagé·es, expert·es de ces sujets-là.

Le déroulé de cette journée a été pensée au regard du féminisme intersectionnel qui est au cœur de nos pratiques et réflexions éthiques. Aussi, nous vous invitons à venir penser ces questions de croisements d'oppressions systémiques, et de comment les mettre au travail avec une pensée complexe pour ne pas laisser des discriminations s'inviter jusque dans nos espaces professionnels.





association pour le soin queer & féministe

L'association pour le Soin Queer et Féministe est une association toulousaine composée de soignant.e.s psychologues, féministes et à majorité queer, adoptant une pratique clinique située, c'est-à-dire prenant en compte les discriminations du champ social et questionnant notre propre place dans ce système social.

L'objectif de l'association est de lutter pour l'accès aux soins pour toutes et tous. Plus particulièrement l'ASQF se bat pour un meilleur soin global des personnes subissant des discriminations croisées.

Dans ce sens et suite à différents événements organisés autour des transidentités, il était important pour nous de proposer un événement s'intéressant plus spécifiquement aux enjeux liés au racisme, cela toujours dans une perspective féministe intersectionnelle.

PROGRAMME

Les ateliers du matin sont organisés à destination des professionnel·les du médico-psycho-social. Le début de l'après-midi, ouvert à tout public, se fera en plénière pour aborder les enjeux dans l'accès aux soins des personnes racisées minorisées de genre / LGBTQI : « spécificités des parcours, état des lieux des discriminations et construction de bonnes pratiques. »

Ensuite des groupes de parole à destination des personnes racisées seront proposés pour les patient·es et pour les professionnel·les du médico-psycho-social ayant subi du racisme dans le cadre de leur fonction.

La journée terminera par un atelier d'auto-défense dans le soin.

Les ateliers et les groupes de parole sont sur inscription obligatoire (liens en bas de page).

9h - 9h30 : Accueil

9h30 - 11h : Ateliers (sur inscription)

PAUSE

11h15 - 12h45 : Ateliers (sur inscription)

PAUSE REPAS

14h15 - 15h45 : Table ronde

Enjeux dans l'accès aux soins des personnes racisées minorisées de genre / LGBTQI : spécificités des parcours, état des lieux des discriminations et construction de bonnes pratiques.

PAUSE

17h45 - 18h45 : Auto-défense

ATELIERS

Une session de chaque atelier aura lieu de 09h30 à 11 h00 et une autre de 11h15h à 12h45. La matinée est orientée vers les professionnel·les du médico-psycho-social travaillant en institution ou en libéral. Inscription en ligne obligatoire.

Atelier 1. Réflexions et postures contre le white savior complex, animé par Kaoutar Benmoumene

Le complexe du sauveur·euse blanc·he, appelé aussi white savior complex (WSC), est très souvent associé à la représentation d'une personne débordante de compassion et d'humanité au point de ne pas pouvoir s'empêcher de vouloir sauver les personnes en détresse, que cette dernière soit réelle ou non. Toutefois derrière ce WSC se cache une construction de rapport au monde et aux autres teintée de biais racistes et discriminants. L'envie/besoin de venir en aide aux autres, étant significativement répandue dans les professions du secteur médico-psycho-social, il nous semble important de venir questionner cette motivation et ses penchants et expressions.

Cet exercice de réflexion permettra aux professionnel·les de tout d'abord saisir ce qu'est réellement le WSC, ses origines, son développement de nos jours et les différentes formes qu'il peut prendre. L'objectif de cet atelier est de tendre à conscientiser réellement les enjeux de ce complexe et à quel niveau il vient orienter nos pratiques et postures vers l'opposé de ce que nous cherchons à réaliser. Ainsi des espaces de soins exempts de tout penchants racistes intériorisés, dont nous avons désespérément besoin, deviennent encore des lieux qui entravent les personnes racisé·es et les éloignent de tous les espaces de soins auxquels iels ont fondamentalement le droit d'accéder.

Atelier 2. Expérimenter l'incompréhension interculturelle – jeu des reines, animé par Sylvie Dalnoky

L'objectif de cet atelier est de faire participer les stagiaires à un tournoi de jeu de cartes intitulé « le jeu des reines ». Ce jeu de carte très simple, type « bataille », a été conçu par deux enseignants chercheurs en psychologie interculturelle ayant pour objectif de faire expérimenter la position de passivation et d'incompréhension dans les situations d'interculturalisation.

Atelier 3. Les biais racistes comme frein au diagnostic – Vignettes cliniques, animé par Aline Namessi

Cet atelier a pour objectif d'identifier la façon dont les représentations stéréotypées, les imaginaires coloniaux et le contre-transfert culturel peuvent impacter négativement la capacité à évaluer des situations sociales et/ou poser des diagnostics. A partir de vignettes sur des situations sociales et de soin, les stagiaires seront accompagnés dans leurs réflexions par l'animatrice, afin d'apprendre à identifier et éviter ces freins et points aveugles dans leurs pratiques professionnelles.

TABLE-RONDE

Enjeux dans l'accès aux soins des personnes racisées minorisées de genre / LGBTQI : spécificités des parcours, état des lieux des discriminations et construction de bonnes pratiques.

Depuis quelques temps, des espaces de soins communautaires féministes et/ou LGBTQI se développent un peu partout en France pour répondre aux discriminations spécifiques des publics concernés et pallier une perte de chance et de droits dans l'accès à la santé. Les institutions commencent progressivement à s'intéresser aux enjeux des discriminations dans le soin à travers des discours sur l'inclusivité. Malgré ce déploiement d'espaces et de dispositifs de soin à destination des publics marginalisés, les intersections identitaires ne sont presque jamais pensées (où trouver de l'accueil, de l'écoute et du soin quand on est à la fois féministe et voilé·e, queer et noir·e, autiste et lesbienne et arabe... ?)

Animée par Sylvie Dalnoky, psychologue clinicienne, ASQF

Avec

Kaoutar Benmoumene, psychologue clinicienne, ASQF

Aline Namessi, psychologue, PERSPECTIVES

Dr Kyn Yoram Krakowski, psychologue clinicien, ASQF

Dr Julien Artigny, Médecin Généraliste

Tou·tes les psychologues invité·es sur cette table-ronde sont à la fois concernées par les discriminations de genre et les discriminations racistes.

GROUPES DE PAROLE

- Deux groupes pour les patient·es (en non mixité personnes minorisées de genre / LGBTQI et concernées par le racisme)
- Un groupe pour les professionnel·les concerné·es par le racisme.

AUTODEFENSE

Temps collectif consacré aux outils d'autodéfense face aux discriminations dans le soin.

LIENS D'INSCRIPTION (obligatoire)

- Ateliers, à destination des professionnel·les du médico-psycho-social.



- Groupes de parole, à destination des patient·es et professionnel·les du médico-psycho-social concerné·es par le racisme.

